

la profondeur du volcan, et que l'on avait trouvé cent trente brasses depuis le haut jusqu'à la place, et quarante depuis l'ouverture jusqu'à la matière brûlante. Une chose qui m'a fort étonné, c'est d'avoir entendu dire au commandeur, Fr. François de Bobadilla, provincial de l'ordre de la Merci, qui parvint au haut du Masaya avec plusieurs autres personnes, que, lors de sa visite, le puits était au milieu de la place, et que la matière brûlante montait jusqu'à quatre palmes environ du bord; et cependant il ne s'écoula pas six mois entre son voyage et le mien. Je pense cependant qu'il m'aura dit la vérité; car, outre que c'est un homme digne de foi, j'ai entendu dire à Machuca lui-même qu'il avait vu la matière brûlante s'élever au niveau de la place.

Je dis donc que je vis au fond de ce second cratère un feu qui était liquide comme de l'eau, et de la même couleur que la braise. Ce feu me parut plus violent qu'aucun de ceux